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          Дорогие братья  и  сестры.
        Христос  Воскрес!

В эти тёплые весенние дни, когда вокруг нас оживает всё живое,  мы 
переживаем с вами самый радостный и светлый праздник – чудное 

Воскресение из мертвых Господа нашего Иисуса Христа.  Что может  
быть  дороже для человека, чем благая  весть о победе над смертью, 
возвещенная мироносицам святым Ангелом: «Что ищете Живого 

между мертвыми? Его здесь нет. Он воскрес»? И как они не понимали 
и растерялись от этих слов, так и наш ум постоянно забывает 

о вечности и своей ответственности перед Богом 
и недоумевает, а как такое может быть? Приходит Пасха Господня. 
И мы, пережив страстные дни, идём по примеру жён-мироносиц 
в ночи, и сердце наше наполняется таинственным ощущением 

сопричастности этой Великой тайне – Христову Воскресению. 
И, как Христос воскрес, также и нам дал через веру, любовь 

и покаяние быть причастными Его воскресению и жизни будущего 
века. В эти радостные дни отложим все свои пустые попечения 

и возрадуемся, и возвеселимся о Христе Воскресшем. 
Пусть сердца наша наполнятся благодати и мира.

Со Светлой Пасхой вас!
Воистину Воскресе Христос!

Настоятель церкви Спаса-Преображения с.Бронница 
протоиерей Алексей Самуйлов.
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Христос Воскресе!

Что такое Антипасха, или зачем нужна вторая Пасха
В слове «Антипасха» нет ничего 

страшного и противного Воскресе-
нию Христовому.

Греческая приставка «анти» обозна-
чает «вместо» или «напротив». То есть 
неделя напротив или после Светлого 
Воскресения Христова. Также здесь 
уместно значение «вместо». Потому 
что в этот день, завершающий Свет-
лую седмицу, после Литургии которого 
закрываются Царские врата, а с вечера 
уже возобновляется чтение Псалтири, 
мы снова с полной силой вспоминаем 
Светлое Христово Воскресенье и буд-
то бы вновь погружаемся в атмосферу 
пасхальной ночи. Поэтому Антипасха 
– это вместо Пасхи или вторая Пасха.

Примечателен также тот факт, что 
иногда это воскресенье называют вось-
мым днем Пасхи. Цифра восемь сим-
волична. Она обозначает восьмой день существования 
мира. Перед ним будет Страшный суд, грешники навсегда 
отправятся в ад, а праведники навсегда – в рай. И будет 
обновление мира. Святой апостол и евангелист Иоанн Бо-
гослов пишет в Апокалипсисе: «И увидел я новое небо и 
новую землю, ибо прежнее небо и прежняя земля минова-
ли, и моря уже нет. И я, Иоанн, увидел святый город Иеру-
салим, новый, сходящий от Бога с неба, приготовленный 
как невеста, украшенная для мужа своего» (Откр. 21:1, 2).

Все эти символы нам говорят о том, что Пасха не пре-
кращается! Она вечна. Как вечна будет пасхальная ра-
дость праведников в новом горнем граде Иерусалиме.

Также Антипасха называется еще Фоминой Неделей. 
Это связано с конкретным историческим событием, 
произошедшим на восьмой день после Светлого Хри-
стова Воскресения. Святой апостол Фома отсутствовал 
во время первого явления по Своем воскресении Спа-
сителя ученикам. Когда он пришел, то другие апостолы 
бросились делиться с ним этой радостью. Но он им не 
поверил, мотивируя свое неверие следующими слова-
ми: «Если не увижу на руках Его ран от гвоздей, и не 
вложу перста моего в раны от гвоздей, и не вложу руки 
моей в ребра Его, не поверю» (Ин. 20:25).

Святитель Игнатий (Брянчанинов) пишет о поведении 
Фомы: «Так выразилось не неверие, враждебное Богу, – 
так выразилась неизреченная радость; так выразилась 
душа пред величием события, превышающего челове-
ческий ум, пред величием события, изменившего со-
стояние человечества. С Христом и во Христе воскресло 
человечество. Всеблагий Господь не замедлил доставить 
возлюбленному ученику желанное им удостоверение».

Спустя восемь дней, как повествует о том Евангелие 

от Иоанна (конец 20-й главы), опять ученики Христо-
вы находились в доме, святой апостол Фома пребывл с 
ними. Двери были заперты, так как первые христиане 
боялись мести иудеев. Как и в первый раз, Христос явил-
ся им при закрытых дверях и сказал: «Мир вам!» Закры-
тые двери здесь одновременно символизируют то, что 
Бог выше физических законов, и то, что (как писал свя-
титель Игнатий (Брянчанинов) в сочинении «Поучение 
в неделю Антипасхи. О христианстве») «и тогда присут-
ствовал Он, Вездесущий по Божеству, посреди учеников 
Своих, когда Фома, полагая Его отсутствующим, выска-
зывал им свое состояние недоумения при их поведании 
о воскресении». Какие великие и обнадеживающие сло-
ва святителя Игнатия: Господь всегда с нами!

После благословения Своего Христос сказал Фоме: 
«Принеси перст твой семо, и виждь руце Мои: и прине-
си руку твою, и вложи в ребра Моя: и не буди неверен, 
но верен» (Ин. 20:26–27). Святой апостол Фома в тре-
петном сердечном горении веры восклицает: «Господь 
мой и Бог мой!» (28-й стих). Христос же говорит ему: 
«Ты поверил, потому что увидел Меня; блаженны не-
видевшие и уверовавшие» (29-й стих).

Эти слова Спасителя обращены ко всем нам. Апостол 
Фома, как и в случае с Успением Пресвятой Богородицы, 
служит орудием в руках Бога для того, чтобы утвердить 
людей в определенных истинах веры. Господь наш Ии-
сус Христос, конечно же, знал о будущих ересях докетов 
и монофизитов, отрицавших Его человеческую природу. 
Потому на веки вечные через это осязательное удосто-
верение Фомы утвердил нас в догмате, что Он воскрес 
именно телесно, в том числе и с ранами от гвоздей.

(Окончание читатйте на стр. 10)
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Христос Воскресе!

В нашей стране уже сложилась традиция отмечать  
Международный женский день 8-е Марта. Правда, 
«международье» это относится более к просторам быв-
шего СССР, нежели ко всему миру, но и этого более 
чем достаточно… И много как всегда было споров и 
разговоров, особенно в православной среде, по поводу 
этого праздника, и аргументы звучали снисходительно-
благосклонные вроде: а чего там… ну, давно уже ни-
кто Клару Цеткин не вспоминает и т.д. Мол, всё так 
чудесно и само собой очистилось и одухотворилось 
и осмыслилось по-новому, так что теперь это про-
сто Женский день. Такой замечательный День весны, 
солнца, неба, цветущей мимозы и – женщин наших до-
рогих. Так всё симпатично и нейтрально вроде как. А 
я вот из Священного Писания знаю, увы, о другом, а 
именно: что «не собирают с терновника виноград или 
с репейника смоквы» и «по плодам их узнаете их…» 
(Мф. 7: 16). И как уходит этот праздник корнями в про-
тивление, бунт и восстание, такие и плоды его – при 
всей внешней пушистости и душевности – заключают-
ся в повсеместной уже почти утрате представления об 
истинном женском призвании и достоинстве и во всё 
большем распространении нравственного, да и внеш-
него, сознательного уродства под видом «раскованно-
сти и свободы».

Но есть у нас действительно замечательный и глу-
бокий, наш, православный Женский день святых 
жен-мироносиц. И уверен я, что речь идет здесь не о 
какой-то традиции «православного гетто», а о празд-
нике, может быть, одном из немногих, который по-
зволяет и дает повод нам всем задуматься серьезно о 
действительной высоте и глубине женского призвания 
и вспомнить о том, что именно в женщине заслуживает 
и внимания, и почитания, и преклонения даже. То есть 
помогает нам напомнить и утвердить некие духовные и 
нравственные ориентиры. А это в наше время особен-
но важно именно потому, что размываются всё более 
понятия о высоком и низком, о красивом и безобраз-
ном, о достойном и презренном… 

День святых жен-мироносиц всегда празднуется 
Православной Церковью в третье воскресенье после 
Пасхи. В этот день мы вспоминаем всех тех верующих 
и добрых женщин, которые после погребения Господа 
«зело рано» утром отправились ко гробу, чтобы по бла-
гочестивой традиции помазать тело Почившего благо-
вонными ароматами – миром. Вот почему собственно и 
именуем мы святых жен мироносицами. Но случилось 
великое чудо: Господь воскрес – и первыми, кто узнал 
об этом (после Пресвятой Богородицы), стали именно 
жены-мироносицы, пришедшие ко гробу с ароматами. 
Вот, собственно, краткая история этого праздника, но 
есть и предыстория. То есть, конечно, эти благоче-

стивые и добрые жены прославляются Церковью за 
свое самоотверженное и доброе служение Господу не 
только после Его смерти и по Воскресении, но и при 
Его многотрудной земной жизни. Служение это было, 
может быть, малоприметным, в отличие от служения 
апостолов, которые всегда были «на виду», рядом с Го-
сподом, и проповедовали, и убеждали, и спорили, и чу-
деса совершали… Женщины всегда как бы оставались 
в тени, но именно они во многом облегчали тяготы по-
вседневной будничной жизни Спасителя, Которому, по 
Его же слову, порой не было «где главу приклонить». 
То есть мы в лице святых жен-мироносиц прославляем 
лучшие женские качества: самоотверженную любовь, 
глубокую веру, скромность, терпение и постоянство в 
доброделании.

И если мы говорим о женах-мироносицах не только в 
библейском контексте, но и в житейско-историческом, 
то всякая, конечно, женщина: бабушка, мать, жена, се-
стра, дочь – призвана к этому особенному служению, 
к особой миссии, если угодно, заменить которую ни-
чем невозможно. Ведь каждая женщина призвана быть 
мироносицей, где под миром мы понимаем богатство 
веры и самоотверженной любви с безграничным тер-
пением – тот благовонный состав, который делает 
нашу больную, исковерканную страстями жизнь хоть 
немного светлее и лучше.

Довольно часто мне приходится общаться с людьми, 
духовная жизнь которых – так или иначе – началась 
благодаря бабушкам. Родным. Да, тем самым, что в 
детстве водили в церковь, учили заповедям, а потом… 
Потом затягивала людей на годы и десятилетия «взрос-
лая», безбожная по сути жизнь, но огонек веры, памяти 
доброй теплился всё же в душе, несмотря на ледяные 
ветра суеты и житейских забот. И вот, когда уже бабу-
шек этих и на свете давно не было, – вдруг прорастали 
посеянные ими зернышки и взламывали бетон грехов-
ной рутины и тянулись росточками к свету. И если бы 
эти бабушки увидели своих внучков через 30–40 лет 
после своего же – бабушкиного – успения, сами, на-
верное, изумились бы и слезу умилительную испусти-
ли бы. Потому что у многих из них изнывала душа от 
видения творящихся вокруг беззаконий, и, водя своих 
внучков – вопреки «общественному мнению», а порой 
и вопреки воле строптивых родственников – в храм, 
научая молитвам и рассказывая о вере, бабушки те на-
деялись уже не на себя, а на силу Божию, которая «в 
немощи совершается». Потому что по-человечески всё 
это вождение внуков в храм и рассказы о «божествен-
ном» казалось… ну, как сказать… чем-то безнадежным 
почти, нелепым. И многие так и говорили бабушкам 
этим, и даже сердито: ну что вы детей мучаете, зачем?! 
А бабушки уж и не думали много, а просто делали то, в 

Наши бабушки, мамы, жены, сестры и дочери
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необходимость чего они верили 
в простоте боголюбивого серд-
ца, как в добро, которое ведь 
всё равно победит.

И там, где мы говорим о 
церкви, о духовной преемствен-
ности в семье, бабушки – это, 
конечно, тема особая. Это уже 
в крови у нас – и подумалось 
сейчас, что с самого даже нача-
ла, от первой нашей «всебабуш-
ки» – святой равноапостольной 
княгини Ольги, которая вос-
питала внука достойного, ос-
нователя нашей православной 
государственности – великого 
благоверного князя Владимира.

Дальше «по рангу» возраст-
ному следуют у нас мамочки 
дорогие. Мама – это слово свя-
тое. Всем понятно. Но святым 
это слово становится только 
тогда, когда наполняется смыс-
лом святым, и главное в нем, опять же, – любовь, са-
моотверженность, целомудрие, кротость… Какие про-
стые слова – но как мало становится тех, кто не только 
готовы, но и хотят воплощать эти простые слова в 
жизнь. И это нежелание само по себе ужасно. Пото-
му что этой жертвенности святой требуют сама при-
рода материнская, призвание, огонь, вложенный Бо-
гом в женскую душу. И как грустно видеть, как этот 
огонь, спасительный и добрый, сознательно угашается 
в обществе, так что самое естественное в матери – ее 
материнские чувства, одухотворенные верой и молит-
вой, – становится чем-то настолько чуждым женщине, 
что понимаешь с ужасом: и объяснять тут в общем-то 
нечего. Потому что если это вытравлено из души, то 
никакими объяснениями не восполнишь. Только пла-
кать и просить слезно, чтобы снова вдохнул Господь 
этот священный огонь материнства, который озаряет 
и освящает женщину, делая ее действительно той, кем 
она призвана быть, возводя на высоту ее человеческого 
и христианского достоинства. Дай Бог нам помнить об 
этом и не пытаться правду подменить какими-то сур-
рогатами «постхристианской» цивилизации. Думается, 
именно это имел в виду святой апостол, когда говорил, 
что женщина «чадородием спасется». Не только и даже 
не столько самим фактом рождения, а заботой о пра-
вильном и добром, христианском воспитании своих 
детей.

Мы говорили с вами о бабушках. Но ведь и бабуш-
ки начинаются с мам, из них вырастают. И вот, раду-
ясь о бабушках благочестивых, тут же скорбишь, ду-

мая о том, что скоро как будто и не станет у нас таких 
светильников веры. Потому что на каждом шагу уже 
встречается картина: идет молодая и симпатичная 
мамочка с коляской, а у мамочки татуха шикарная на 
плече, или на лодыжке, или на шее даже, и три серьги 
в брови и в носу еще парочка, и волосы какие-нибудь 
фиолетовые с зелеными прядями, и сигарета в зубах… 
И с грустью думаешь: о чем же эта мамочка будет рас-
сказывать сыночку, доченьке своей, а затем – внукам? 
А ведь человек именно из сердца износит и доброе, и 
худое… Ясно только одно: если уж какое-нибудь чудо 
преображения не случится с этими мамочками (а Богу 
всё возможно), то нечего им будет передать своим де-
тям и внукам, и те, когда подрастут, что будут вспо-
минать? Господи, не дай в народе нашем умалиться 
славному племени бабушек- и мам-мироносиц, заслуга 
которых неоценима и которые каким-то чудом, несмо-
тря ни на что, всё же являются в народе нашем поколе-
ние за поколением и оставляют добрый след в душах 
своих внучков и внучек. Чтобы те потом, пусть даже 
много лет спустя, осознали, какое сокровище даровал 
им Господь в лице своих бабушек и матерей. И сокро-
вище это, храня как зеницу ока, чтобы они умножили и 
передали своим детям и внукам. Кажется, это и назы-
вается «национальный духовный код», и заменить это 
попросту нечем – да и незачем.

Далее и о женах скажем хоть несколько слов, а точ-
нее об их влиянии на нас – мужей. У апостола Петра 
есть место потрясающее, где он говорит:

«Жены, повинуйтесь своим мужьям, чтобы те из 

Наши бабушки, мамы, жены, сестры и дочери

Христос Воскресе!
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 Христос Воскресе!

Наши бабушки, мамы, жены, сестры и дочери
них, которые не покоряются слову, житием жен своих 
без слова приобретаемы были, когда увидят ваше чи-
стое, богобоязненное житие» (1 Петр. 3: 1–2).

Потрясающие слова! Поэтической глубины и кра-
соты необыкновенной. Красоты не искусственной. Но 
идущей от причастности истине. Потому что именно 
чистота, любовь, терпение, постоянство, верность – 
это то, что способно без лишних слов и уговоров по-
влиять на мужчину благотворно.

И напротив: всё худшее в женщинах – и грубость, и 
озлобленность, и вульгарность – как раз и рождается от 
непонимания своей действительной природы и силы, 
дарованной Богом. И отсюда происходят беспомощ-
ная раздраженность, злоба, тоска, страх… Говорят, что 
женщина нуждается прежде всего в любви, тогда она 
расцветает. Пожалуй. Но это ко всякому вообще чело-
веку относится – всякий человек расцветает от любви, 
обнаруживает свои лучшие качества. О которых, мо-
жет быть, и сам не подозревал раньше. Но требовать 
или даже просто ждать любви от других – это, конечно, 
не христианский путь. Это путь эгоизма, скорее при-
званный оправдать собственную несостоятельность, 
нежели явить полноту дарованного Богом добра.

И все вообще примеры искажения, уродства, от-
ступления от призвания и природы связаны по сути с 
одним: с эгоизмом, с желанием пожить для себя, себя 
выразить, себя «раскрыть» и «реализовать». Вот же-
лание вроде бы благое, а в результате – распускаются 
и цветут пышно цветы зла, красивые на вид, разноо-
бразные, яркие, но хищные и ядовитые, потому что в 
основании их лежат эгоизм и гордость. Потому что в 
основании этого «цветения» лежит не плодотворная 
идея жертвенной христианской любви, а мертвая идея 
самолюбия и плотоугодия.

Мы все отчасти, в большей или меньшей степени, 
страдаем от этого, но надо нам, по крайней мере, по-
нимать, что единственный путь жизни – это путь слу-
жения Богу и людям. А всё остальное – суета сует и 
томление духа, как говаривал мудрейший Екклесиаст.

После матерей у нас сестрички следуют. Это все те, 
кто по возрасту с нами примерно в одной «весовой ка-
тегории». И могут быть, конечно, сестрички для кого-
то и матерями, и бабушками, даже и дочерями. Но для 
прочих как-то вот так и принято именовать их сестра-
ми во Христе. И что же главное мы в сестренках наших 
видим, за что их чтим, и пестуем, и восхваляем? Да всё 
за то же – за чистоту, любовь, самоотверженность, за 
способность к служению бескорыстному ради Христа. 
Неслучайно во время войны, да и сейчас в больницах и 
госпиталях санитарок, служащих раненым и больным, 
называют ласково сестричками. Как хорошо!.. Это 
ведь какое-то особенное звание, согласитесь, какая-то 

особенная интонация звучит в самом названии этом 
христианском – сестрица. Тоже ведь жена-мироноси-
ца, если ласку сердечную хранит с верой, если с беско-
нечным терпением стремиться поддержать, утешить, 
помочь… и даже не только болящим, но и вообще вся-
кому нуждающемуся – тут какой-то особенный взгляд 
отмечаем, взгляд сострадания и любви, направлен-
ный вовне, в скорбящий и озлобленный мир! Апостол 
Павел говорит: «Кто о своих и особенно о домашних 
не печется, тот отрекся от веры и хуже неверного» (1 
Тим. 5: 8). Так что Господь, несомненно, сестричкам 
нашим, служащим ближним, и в домашних делах по-
может, только бы они всё-таки о своих не забывали. 
А часто бывает и так, что именно этот «малый круг» 
служения и есть самый главный круг служения Богу и 
ближним. И пусть «расширение» его за счет служения 
другим будет внешне незначительным – но и малый 
труд, принесенный от души и по совести, не останется 
без Божиего благословения. В любом случае, почтим 
с прочими нашими современницами – женами-миро-
носицами – и всех добрых наших сестричек во Христе 
и пожелаем им не терять той чистоты, и кротости, и 
веры, что светят в них, как в светильниках, тихим и 
радостным Христовым светом.

Ну и о доченьках наших скажем в конце хоть не-
много. Так хочется, чтобы они хранили ту чистоту и 
добрую непосредственность, которую даровал им Го-
сподь, но не просто хранили, а преумножали верой сво-
ей, послушанием, трудолюбием с постоянством. Пото-
му что именно это и есть то, что делает даже младших 
из наших дорогих жен – мироносицами. И как тут не 
вспомнить слова апостола Петра:

«Да будет украшением вашим не внешнее плетение 
волос, не золотые уборы или нарядность в одежде, 
но сокровенный сердца человек, в нетленной красоте 
кроткого и молчаливого духа» (1 Петр. 3: 3–4).

Словом, женщины дорогие, доченьки наши, сестры, 
жены, мамы и бабушки! Какое счастье, что вы у нас 
есть! Дай Бог вам хранить, нести и распространять 
терпеливо многоценное миро веры, самоотверженной 
любви и терпения. И может быть, открыв и показав 
беспокойному миру красоту и высоту женского призва-
ния и служения, вы сподвигнете многих людей, пусть 
даже далеких пока от Церкви, на прославление Госпо-
да. Потому что люди эти, возможно, увидят и поймут, 
что Бог о каждом из нас и обо всех вместе замыслил 
нечто самое возвышенное и прекрасное, радостное и 
святое! И всё дело только в том, чтобы прислушаться 
чутко к этому замыслу Божию, поверить в него, дове-
риться и шаг за шагом в терпении и постоянстве начать 
воплощать его в жизнь.

Священник Димитрий Шишкин.
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…Я много читал определений чуда — и по по-
воду мироточивых икон, и благодатного огня, и не-
ожиданной помощи свыше. И четко знаю: это не-
воспринимаемое, не укладывающееся в сознании 
совершение. Оно может быть разным, но созна-
нием понять его невозможно. Его надо принимать 
таким, какое оно есть.

Ноябрь 44-го. 1229-й гаубичный артиллерий-
ский полк. Свидетельствует полковник, бывший 
командир батареи, Герой Советского Союза: «На-
кануне Октябрьского праздника в батарею принес-
ли подарки. Среди них оказалась посылка с тра-
диционным адресом «Самому храброму бойцу». 
Пришлось голосовать. Единодушно присудили 
подарок телефонисту Григорию Турянчику, очень 
скромному парню, отчаянному и смелому в бою. 
Учли и то, что Григорий болезненно переживал 
разлуку с женой. Его ранило под Ораниенбаумом, 
долго лечился, потом попал в другую часть. А 
жена в это время эвакуировалась из Ленинграда, 
так и потеряли друг друга.

Под любопытными взглядами Турянчик вскрыл 
ящик, сверху лежала записка.

— Читай вслух, — потребовали друзья.
«Дорогой боец, — начал читать Григорий, — 

прими привет из глубокого тыла. Очень прошу со-
общить, не встречал ли ты часом солдата Григория 

Турянчика. С глубоким 
уважением, Елена Турян-
чик». И адрес. Чудо да и 
только. А еще говорят, что 
чудес на свете не бывает.

Действительно, вероят-
ность этого события — 
первая цифра в шестом 
знаке после нуля, если 
говорить по-научному. А 
по-простому — чудо».

Еще один случай, рас-
сказанный Борисом Васи-
льевичем Папенко. Моло-
дой летчик — совершенно 
неопытный, попавший за 
штурвал боевого само-
лета после ускоренной 
подготовки, — выполнял 
ночной полет. Случилась 
поломка. Надо садиться. 
А куда? Землю покрывает 

мрак, ничего не видно… Не ведомо, что творилось 
в душе юноши, но самолет благополучно призем-
лился. Наутро обнаружилось, что посадочной пло-
щадкой был… глубокий овраг. Каким-то образом 
летательный аппарат вписался в его изгибы, даже 
не поцарапав крылья. Чтобы выкатить самолет об-
ратно, техникам пришлось разобрать его на части 
— он никак не проходил через горловину оврага. 
Математическая вероятность такой посадки прак-
тически равна нулю, но факт есть факт. (М. Сизов. 
Правда без прикрас).

А вот о каком случае поведал протодиакон Ни-
колай Попович: «Протоиерей Александр Ветелев, 
профессор Московской духовной академии и мой 
духовный родитель, который привел меня когда-то 
в лоно Церкви, был настоятелем храма на Ново-
девичьем. Однажды к нему подошел мужчина, по 
выправке военный. Он сказал:

— Я — полковник авиации и поражен следу-
ющим фактом. Мы наступали в Эстонии и полу-
чили приказ разбомбить Пюхтицкий монастырь. 
Нам донесли, что там сидят немцы. Посылаю туда 
звено бомбардировщиков. Летчики возвращаются 
и говорят: «Товарищ полковник, мы идем в пике, 
кидаем бомбы, а они летят в сторону!..» Я им: «Вы 
что, пьяные?! Этого не может быть! Если самолет 
пикирует, бомба идет строго по пике самолета, 

С Днем Победы
Чудо на войне. Непридуманные истории
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С Днем Победы

это знает каждый». И тогда я сам сажусь в само-
лет, берусь за штурвал, пикирую, посылаю бомбу, 
а она… летит в сторону. Я вижу это собственными 
глазами.

И только когда пехота уже прошла это место, 
я доехал на машине до монастыря. Смотрю — а 
там одни монахини. «Вы что, — говорю, — здесь 
делали?» — «Молились». — «Кому?» — «Нашей 
Хозяйке». — «А кто ваша Хозяйка?» — «Царица 
Небесная, Матерь Божия». — «А кто у вас во гла-
ве?» — «Наша матушка старенькая, игуменья. Мы 
все стояли и молились. Знали, что Матерь Божия 
нас защитит».

В 60-х годах я был в Пюхтицах и видел воронки 
от бомб, которые легли за оградой монастыря. Вот 
вам и чувства этого полковника. Когда он бомбил, 
то не ощущал, что уничтожает святую обитель. Он 
просто вышел на задание по приказу. А вот когда 
он увидел, что бомбы, направленные его же соб-
ственной рукой, не поразили цель, а непостижи-
мым образом легли рядом, то вся его душа измени-
лась и приблизилась к Богу. Он лично убедился в 
том, что некий суровый и казавшийся совершенно 
непоколебимым естественный закон был явно на-
рушен незримой силой молитвы. Тонны смерто-
носных бомб, как пушинки, изменили траекторию 
движения».

Блокадница Федорова Н.М. поведала такую 
историю. Поздней осенью 1941 года в их семье не 
осталось никакой еды, и мать несколько дней ва-
рила старые газеты и давала их есть детям. Когда 
те совсем обессилели, она вышла на улицу и по-
шла как в забытьи, несмотря на артиллерийский 
обстрел. Пробегавший мимо матрос, желая спасти, 
толкнул ее, и мать упала на снег, а когда поднялась, 
увидела, что под ней лежали три иконы — Святи-
теля Николая, Иоанна Богослова и икона Божи-
ей Матери, на которой было написано «Хлебная 
Пресв. Богородица».

Женщина поняла, что находка была не случай-
ной, ведь когда она шла, ничего на земле не виде-
ла. Женщина подняла иконы, приложила к груди и 
побрела дальше. Она шла, пошатываясь. Видимо у 
нее был такой изнуренный вид, что проезжавшая 
мимо машина остановилась. Из нее вышел не-
знакомый военный и дал мешочек с килограммом 
овса. Хлебная Богоматерь послала хлеб. Мать с ра-
достью пошла домой и накормила детей. И только 
этот мешочек спас их от голодной смерти.

И, конечно же, настоящим чудом была сама По-
беда, великое чудо любви и силы духа — то, что 
русский народ отстоял свою страну в беспримерно 
тяжелой кровопролитной войне и весь мир осво-
бодил от проклятья фашизма. Как сказал Михаил 
Илларионович Кутузов: «Если россы всегда будут 
сражаться за веру своих прародителей и честь на-
родную, то слава будет вечным их спутником, и 
горе злодею, покусившемуся на хранимую Богом 
Святую Русь».

По материалам книги В. Зоберн 
«Бог и Победа», М., Эксмо, 2014.

*****
Рассвет с зарей вставал кровавый 

Он, пламенея, полыхал 
А враг пробил наши заставы 

И землю русскую топтал 
В лесах замолкли даже птицы 
Замолк повсюду всякий зверь 

Людей испуганные лица 
Что ж будет со страной теперь?

Заплакало слезами небо 
Ведь многим дома не видать 

В тылу не станет вовсе хлеба 
О сыне плакать будет мать 

Людей большие вереницы 
На фронт спешат и стар и млад 

А женщины за них молиться 
В слезах пред Господом стоят 

И боль и слезы, кровь рекою 
Но русский дух не преломить 

Герои, жертвуя собою 
Свой дом спешили защитить 
Господь давал солдатам силы 
От пуль их многих закрывал 

А кто не избежал могилы 
Им очень многое прощал 

Ах, русский дух многострадальный 
Истерзан голодом, войной 

Он слышал звон лишь погребальный 
Но всё ж остался он живой.

 Ольга Парыгина (Камаева) 2018г.

Чудо на войне. Непридуманные истории
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 Люди прихода

Нужно готовить с душой и любовью
Повару нашей трапезной Валентине 

Николаевне Колченоговой или, как по-
просту  и с любовью ее называют дети, 
тёте Вале исполнилось в этом году 70 лет. 
Поздравляем Валентину Николавену и 
желаем ей здоровья, терпения, сил душев-
ных и телесных на многая лета! 

Ниже, уважаемые читатели, предлагаем 
вашему вниманию интервью с В.Н. Колче-
ноговой.  Беседовала Анна Михайлова.

Откуда вы родом и как оказались в на-
ших краях?

— Я родилась в 1949 году и жила в поселке 
Ромы Орловской области. В 1972 году при-
ехала сюда за мужем.

Расскажите немного о своей семье.

— У родителей нас было пятеро: три дочери и два 
сына. Один из братьев умер еще в младенчестве.

Бабушка моя была очень набожной и строгой, ее 
звали Маруся. А вот дедушка, напротив, был ярый 
фанат Сталина. 

Сказать, что родители были воцерковленные не 
могу, но против Бога не были. Все церковные празд-
ники в доме чтились, и работать было запрещено. 
В этот день всегда накрывался праздничный стол. 
Мама готовила разные вкусности: запеченный карто-
фель по какому-то ее особому рецепту, пироги и мно-
го чего другого. Ну а на Пасху стол просто ломился 
от разных блюд.  Вечерами, помню, в праздничные 
дни выходили на крылечко, садились, доставали се-
мечки, а они у нас всякие разные - и черные, и белые, 
и серые. Беседовали, бабушка всегда рассказывала 
нам, о том или ином празднике. Как раньше в ее мо-
лодости праздновали их.

Как проходил праздник Пасхи в вашей семье?

— Праздник Пасхи у нас в Орловской области 
один из самых любимых и почитаемых, люди очень 
трепетно к нему относятся. Помню, когда, была еще 
совсем девчонкой, очень хотела пройти с бабушкой в 
храм для того, чтобы освятить куличи и яйца. А возле 
храма милиция в два ряда стояла и трудно было прой-
ти, не пускали. Так бабушка меня под свою широкую 
юбку спрятала и так мы с ней прошли, правда, от од-
ного милиционера мне всё таки попало дубинкой.

Весь Великий пост у нас яиц не ели, так как это 
символ праздника. Поэтому для нас, ребятишек, это 
самое заветное лакомство было, которое мы ждали с 
нетерпением. Разговляться на Пасху начинали только 
с 12 часов. Помню запах ароматных куличей, как мы 
их разрезали и с жадностью ели. А яиц мы набирали 
полные подолы и ели так, без хлеба, с наслаждением, 
как будто век не ели! И, казалось, не могли отъесть-
ся! Играли в «Красную горку». Находили горочку и 
скатывали по ней яйца. Нужно было сбить яйцо, по-
ложенное внизу под горочкой. Если яйцо сбил, зна-
чит - твое.

Как давно вы работаете по своей профессии?

— В 1972 году начала работать помощником  по-
вара в старой больнице поселка Пролетарий и, при-
мерно, с 1978 года меня приняли в качестве повара 
в новую Пролетарскую больницу, где я проработала 
12 лет. В 1987 году меня позвали работать сначала 
помощником, а затем и поваром в Пролетарский дет-
ский сад. В саду я отработала 20 лет.

А с декабря 2014 года, я тружусь в трапезной 
Бронницкого храма.

А почему вы выбрали именно эту специаль-
ность?

— Да как-то так по жизни сложилось. Нас в семье 
три сестры, я самая старшая. Обязанности между 
нами были распределены так - одна сестра была от-
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ветственная за уборку в доме, вторая в огороде рабо-
тала, а я на кухне хозяйничала – еду готовила на всю 
семью. Вот так и пошло.

Валентина Николаевна, что является в профес-
сии повара, на ваш взгляд, самым сложным?  

— Наверное, все сложно! Обязательно нужно под-
держивать порядок и гигиену на кухне, важно приго-
товить так, чтобы было вкусно, и при этом никто не 
отравился, о чем всегда переживаю. Да много зачем 
нужно следить, и много предписаний выполнять. 

Самое главное, я стараюсь  готовить с душой и лю-
бовью. 

Не жалеете, что когда-то выбрали именно эту 
профессию?

— Нет, я довольна, что сложилось именно так. 
Как я уже говорила, скорее не я выбрала профессию, 
а профессия выбрала меня. Так чего же жалеть, все 
хорошо!

Рецепты от тёти Вали 
к праздничному столу

Пасха «Александровская»

Молоко – 1 литр
Сахарный песок – 1 кг
Яйцо – 10 шт (+3 желтка)
Масло сливочное – 500 гр.
Дрожжи – 150 гр.

Теплое молоко смешать с сахарным песком, 
яйцами, сливочным маслом и дрожжами. Оста-
вить на ночь. Затем, утром добавить в получен-
ную опару 1 ч.л. соли, 200 г. изюма, 3 пачки ва-
нилина, 2,5 кг муки. Вымесить тесто и оставить 
подниматься на 1 час. Тесто увеличится в два 
раза. Далее раскладывать по формам и выпекать 
в духовке при температуре 180 -200 градусов.

«Шанешки»

Творог – 500 г
Яйца – 4 шт

Мука – 4 ст
Сода – ½ ч.л. (гашеная)
Фарш мясной (со специями по вкусу) – 1 кг

Творог, муку, яйца, соду замесить. Затем вы-
ложить на стол. Раскатать. И на этот пласт вы-
ложить  тонким слоем фарш. Скатать в рулет и 
скатать небольшими кусочками. Жарить во фри-
тюре.

Мясо «Цитрус»

Мясо (свинина) – 400 – 500 г. Нарезать пласти-
ками отбить, обжарить на растительном масле с 
двух сторон до румяной корочки.

Апельсин: нарезать тонкими кружочками вме-
сте с кожурой и выложить на мясо, полить 2 ст.л. 
любого вина, накрыть крышкой и немного поту-
шить. Мясо пропитается апельсином, получится 
оригинальный вкус. Подавать с рисом.

Салат «Подснежник»

Грибы (шампиньоны)  - 500 г.
Лук – 1 шт
Кукуруза консервированная -1 банка
Твердый сыр – 300 г
Филе курицы – 300 г
Яйца – 3 шт
Майонез – 200 г
Огурцы свежие – 2 шт
Зеленый лук – пучек

Грибы режем и обжариваем с луком. Яйца, 
филе курицы отвариваем.  Все режем кубиками, 
складываем в салатник и мажем майонезом.

Мясо «по-чешски»

Мясо  пропустить через мясорубку. В фарш 
добавить лук репчатый, соль, зелень, все пере-
мешать. Выложить готовый фарш на проти-
вень, смазанный тонким слоем масла. Затем, 
на фарш выложить порезанные соломкой лук, 
болгарский перец, сверху смазать майонезом и 
все затереть сыром. Запекать в духовке при тем-
пературе 200 градусов до готовности. Подавать 
с картофелем.

Нужно готовить с душой и любовью



10 № 5 (109), май 2019

  Христос Воскресе!

(Окончание. Начало на стр. 2)

Целесообразно также привести слова святителя 
Игнатия из вышеуказанного труда: «В ответ на испо-
ведание апостола Господь ублажил невидевших и уве-
ровавших. Помянул и нас Господь, помянул всех, не 
видевших Его телесными очами! Помянул Он и нас, 
удаленных от Него и пространством и временем! По-
мянул в то время, когда восприятым на Себя челове-
чеством, принесенным в жертву за человечество и уже 
прославленным славою воскресения, стоял Он посреди 
святых апостолов Своих! Не забыты Господом и мы, 
присутствующие здесь в святом храме Его, воспомина-
ющие событие, от которого отделены восемнадцатью 
столетиями. Блаженны и мы, не видевшие Его, но ве-

рующие в Него! Блаженны те из нас, которые веруют 
в Него! Сущность дела – в вере. Она приближает че-
ловека к Богу и усвояет человека Богу; она представит 
человека пред лице Божие и поставит его в последний 
день жизни сего мира, в начале вечного дня, одесную 
престола Божия для вечного видения Бога, для вечного 
наслаждения в Боге, для вечного соцарствия Богу.

Блажени невидевшии и веровавше. Этими словами 
Господь совокупил с апостолами воедино всех верую-
щих всея земли и всех времен».

Итак, Пасха для нас, дорогие братья и сестры, про-
должается. И радость Ее уходит в восьмой день…

Иерей Андрей Чиженко
Источник: Портал «Православная жизнь».

Что такое Антипасха, или зачем нужна вторая Пасха

Д
ля посещения кладбища Церковь назначает 
специальный день – Радоницу (от слова ра-
дость – ведь праздник Пасхи продолжает-

ся) и этот праздник совершается во вторник после 
пасхальной недели. Радоница в этом году – 7 мая. 
Обычно в этот день после вечернего богослужения 
или после Литургии совершается полная панихида, 
в которую включаются и пасхальные песнопения. 
Верующие посещают кладбище – помолиться об 
усопших.

Нужно помнить, что традиция оставлять еду, 
пасхальные яйца на могилах – это язычество, кото-
рое возродилось в Советском Союзе, когда государ-
ство преследовало правую веру. Когда преследуют 
веру – возникают тяжелые суеверия. Душам наших 
усопших близких нужна молитва. Неприемлем 
с церковной точки зрения обряд, когда на могиле 
ставят водку и черный хлеб, а рядом – фотографию 
усопшего: это, говоря современным языком – но-
водел, т.к., например, фотография появилась не-
многим более ста лет назад: значит, и традиция эта 
новая.

Что касается поминовения усопших спиртным: 
любая пьянка недопустима. В Священном Писании 
разрешается употребление вина: «Вино веселит 
сердце человека» (Псалтирь 103:15), Но предосте-
регает от излишества: «Не упивайтеся вином, в нем 
же есть блуд» (Еф. 5:18 ). Можно выпить, но нель-
зя напиваться. И снова повторю, усопшим нуж-
на наша усердная молитва, наше чистое сердце и 
трезвенный ум, милостыня, подаваемая за них, но 

никак не водка”, напоминает священник Александр 
Ильяшенко.

По свидетельству святителя Иоанна Златоуста 
(IV в.), этот праздник отмечался на христианских 
кладбищах уже в древности. Особое место Радо-
ницы в годичном круге церковных праздников — 
сразу после Светлой пасхальной недели — как бы 
обязывает христиан не углубляться в переживания 
по поводу смерти близких, а, наоборот, радовать-
ся их рождению в другую жизнь — жизнь вечную. 
Победа над смертью, одержанная смертью и вос-
кресением Христа, вытесняет печаль о временной 
разлуке с родными, и поэтому мы, по слову митро-
полита Антония Сурожского, «с верой, надеждой и 
пасхальной уверенностью стоим у гроба усопших».

Источник: Портал «Православие и Мир».

Праздник Пасхи продолжается
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Храм для посещения открыт ежедневно с 8.00 до 15.00.
Литургия начинается в 9.00, исповедь в 8.30 (праздники и воскресные дни — 8.00).

Вечернее богослужение — в 15.00.                    Крещение: сб. — 12.00, вс. — 11.30.
Телефоны для справок: храм (церковная лавка) — 8-953-903-41-74, настоятель (отец Алексей) — 8-911-606-44-49.

1.05 СР
2.05 ЧТ Блаж.Матроны Московской. Литургия. Крестный ход.
3.05 ПТ Иконы  Божией Матери «Живоносный источник». Литургия. Крестный ход.
4.05 СБ Суббота Светлой седмицы.

 (раздача артоса).
Литургия. Крестный ход.
Вечернее богослужение.

5.05 ВС Антипасха. Неделя 2-я по Пасхе, апостола Фомы. Литургия. Крестный ход.
6.05 ПН Вмч. Георгия Победоносца.    

Иверской иконы Божией Матери.
Литургя.
Вечернее богослужение.

7.05 ВТ РАДОНИЦА. Поминовение усопших. Литкргия. Панихида.
8.05 СР
9.05 ЧТ Поминовение усопших воинов. Литургия. Панихида.
10.05 ПТ
11.05 СБ Вечернее богослужение.
12.05 ВС Неделя 3-я по Пасхе, святых жен-мироносиц. Литургия. Крестный ход.
13.05 ПН Обретение мощей свт. Никиты, еп. Новгородского.
14.05 ВТ
15.05 СР Перенесение мощей блгвв. кнн. Российских Бориса и Глеба.
16.05 ЧТ
17.05 ПТ Старорусской иконы Божией Матери. Литургия.
18.05 СБ Иконы Божией Матери «Неупиваемая Чаша». Литургия.

Вечернее богослужение.
19.05 ВС Неделя 4-я по Пасхе, о расслабленном. Литургия. Крестный ход.
20.05 ПН
21.05 ВТ Апостола и евангелиста Иоанна Богослова. Литургия.

Вечернее богослужение.
22.05 СР Преполовение Пятидесятницы. Свт. Николая 

Чудотворца.
Литургия.

23.05 ЧТ
24.05 ПТ
25.05 СБ Литургия в д. Холынья.

Вечернее богослужение.
26.05 ВС Неделя 5-я по Пасхе, о самаряныне. Литургия. Крестный ход.
27.05 ПН

28.05 ВТ
29.05 СР Отдание праздника Преполовения Пятидесятницы. 

Память архимандрита Илариона (+2008г.)
Литургия.

30.05 ЧТ
31.05 ПТ Иконы Божией Матери, именуемой «Споручница греш-

ных».
В расписании возможны изменения!

Расписание богослужений на май
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 Христос Воскресе!
Дорогие братья и сестры!

С 2016 года по благословению митрополита Новгородского и Старорусского Льва при храме Спаса-
Преображения с. Бронница ведется строительство Духовно–просветительского центра.

За прошедший год общими усилиями нам удалось сделать многое: возвести стены и перекрыть кры-
шу здания. Хочется выразить благодарность всем, кто остался не равнодушным и оказал помощь как 
финансовую, так и собственными трудами. Просим также ваших молитв о благополучном продолжении 
строительства.

В наступающем сезоне мы планируем вставить окна и утеплить мансардный этаж. Надеемся на вашу 
помощь, как молитвенную, так и материальную.

 Обращаемся ко всем с просьбой о возможности оказания спонсорской поддержки в виде материаль-
ного пожертвования на это благое дело.

Банковские реквизиты:
МРО православного Прихода во имя Спаса-Преображения с. Бронница Новгородского района 

Новгородской области Новгородской Епархии РПЦ (МП) ИНН 5310005939 КПП 531001001 
Р/С 40703810043020109759 Отделение №8629 Сбербанка России Великий Новгород 
БИК 044959698  Кор/с 30101810100000000698 Назначение платежа: добровольное пожертвование 

на строительство Духовно-просветительского центра.


